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sommaire édito

« Un passeur 
du beau football… »

Quelle opportunité pour nous, Ligue de Bretagne de 
Football, de recevoir la visite d’un personnage em-
blématique comme Christian Gourcuff. Un passeur du 

beau football qui a œuvré pendant de très nombreuses an-
nées que ce soit en tant que joueur puis en tant qu’entraîneur 
dans notre Région. En nous faisant le plaisir de venir dans nos 
locaux le 28 février dernier, le technicien passionné qu’il est 
et qu’il représente en a profité pour nous rappeler son am-
bition de toujours : la transmission et l’épanouissement des 
joueurs qu’il avait sous son aile. Bien au-delà de la promotion 
de son dernier ouvrage (réalisé par Julien Gourbeyre de la 
revue Vestiaires avec qui la Ligue collabore pour la réalisation 
du présent magazine), nous avons surtout ressenti le réel 
plaisir que prenait le Finistérien de naissance à partager ses 
expériences et sa vision du football. 

« Monsieur Gourcuff, 
nos remerciements pour 
ce moment de partage »

Ces moments d’échanges sont précieux et nous en avons 
conscience. C’est pour cette raison que nous avons sélection-
né huit licenciés provenant des quatre coins de la Bretagne 
afin qu’ils puissent échanger de manière intimiste avec le 
technicien. Ces échanges, tous aussi passionnants les uns 
que les autres, vous sont relatés dans un dossier du mois 
qui devrait naturellement susciter l’attention de bon nombre 
de lecteurs. Monsieur Gourcuff : nos remerciements pour ce 
simple, mais si important, moment de partage. n

Jean-Claude Hillion
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Ils ont dit
« Ces labels ne sont pas anodins 
[…] Ils récompensent le travail de 
longues années qui engagent l’as-
sociatif, l’éducatif et le sportif par 
des structures adaptées et des édu-
cateurs formés… » dixit Philippe Le 
Yondre, Vice-Président de la Ligue 
et Président du District d’Ille-et-Vi-
laine dans Ouest-France. Un dis-
cours valorisant suite à la remise 
de Labels (catégories Jeunes et 
Féminines) au club de l’Union 
Sportive de Gévezé il y a quelques 
jours maintenant. 

« On a un groupe avec un super 
état d’esprit et cela joue beaucoup 
en Coupe. Les notions de solidarité, 
de courage sont importantes à ce 
niveau-là. C’est la quatrième fois 
que l’on passe aux tirs au but donc 
je pense que ce n’est pas du ha-
sard. Je suis très content. Il se passe 
quelque chose à Bruz. Maintenant, 
on va essayer d’aller au bout. » 
dixit Cyril Hervé, entraîneur de 
Bruz dans Ouest-France suite à la 
victoire des siens lors du 16ème de 
finales de Coupe Région Bretagne 
face au CPB Bréquigny.

Actualités

200 
C’est le nombre de personnes 
présentes à l’occasion du 
Challenge Qualité Foot or-
ganisé, en collaboration avec 
l’En Avant de Guingamp, le 11 
février dernier. Un événement 
qui faisait son grand retour 
après deux ans d’interruption 
en raison du contexte sani-
taire. 
 

49
La FFF et le Crédit Agricole 
étant partenaire depuis 1974, 
cela fait désormais 49 ans 
que le « CA » soutient et ac-
compagne le football Fran-
çais en collaboration avec les 
caisses régionales de chaque 
région. Ainsi, c’est avec fier-
té que la Ligue de Bretagne 
et le Crédit Agricole en Bre-
tagne (représenté par Olivier 
Auffray en tant que Président 
de la Caisse Départementale 
d’Ille-et-Vilaine) ont récem-
ment renouvelé un partenariat 
historique.

Arbitrage
Que doit faire l’arbitre lorsqu’il est confron-
té aux nombreux remplacements de « der-
nière minute » ou aux blessures à répéti-
tion qui n’ont pour but que de « casser le 
jeu » ? Face à de telles situations, la Direc-
tion Technique de l’Arbitrage a décidé de 
quantifier le temps perdu qui sera ajouté 
au terme de la période de jeu concernée 
dans les cas suivants :  
- Pour tout remplacement normalement 
effectué, l’arbitre décomptera 30 se-
condes. 
- Pour tout examen d’un joueur blessé 
avec évacuation, l’arbitre décomptera 1 

minute minimum.
Ces durées doivent être prolongées en cas de manœuvre dilatoires, l’arbitre res-
tant le seul juge de la durée de la récupération des arrêts de jeu.
Source : Le Football et ses Règles

Bienvenue Noa
« Je me présente : Noa Bouttier, originaire de Saumur 
et passionnée de sport, j’ai récemment intégré la Ligue 
dans le cadre d’un service civique de 8 mois. En effet, 
après l’obtention d’un DUT Techniques de Commer-
cialisation puis d’un semestre Erasmus en Espagne, 
je souhaite orienter mon parcours professionnel vers 
l’événementiel sportif ceci me permettant d’allier travail 
et passion. J’aborde donc mon aventure ici avec beau-
coup d’enthousiasme et je tenais d’ailleurs à remercier 
l’ensemble du personnel pour son accueil et sa disponibilité. »

Nouveauté !
La filière de formation des éducateurs de la FFF évolue pour 
mieux s’adapter à vos projets. Elle propose désormais 2 par-
cours : bénévoles ou professionnel. Cette évolution est l’abou-
tissement d’un travail de deux années et qui s’inscrit dans une 
recherche permanente d’amélioration de la structuration des 
clubs de football. Pour plus de renseignements : 
https://footbretagne.fff.fr/simple/toutes-les-explications
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PARTENAIRE  
Nike, la FFF et Orange (Partenaire de la Ligue de Bretagne) font encore équipe 
pour accompagner le football amateur. Dans ces conditions, profitez d'une ré-
duction exceptionnelle de 4 € par maillot floqué Orange et rejoignez les 400 
clubs français ayant déjà profité de l'opération par le passé ! Pour plus d’infor-
mations : https://footamateur.fff.fr/campagne-orange

Idée « PEF » !    

Tout au long de la saison, c’est avec plaisir que nous scrutons atten-
tivement vos initiatives en lien avec le Programme Educatif Fédéral 
(PEF). Ce mois-ci, nous avons souhaité mettre une lumière une initia-
tive du FCL Lorient relative à la thématique du mois de février (ndlr :  le 
« fairplay »). A cette occasion, le club phare du Morbihan a décidé d’utiliser 
une autre pratique que le football afin de sensibiliser ses jeunes joueurs 
au respect de l’autre, à l’acceptation du rapport de force lorsqu’il est défavorable, à 
l’adoption d’une attitude noble et volontaire… Le moyen ? Un cycle de judo animé par 
Gwenaël Fleho (formateur en self-défense). Pour plus d’informations concernant le 
PEF : gpoirat@footbretagne.fff.fr
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Club du mois

Revenons quelques an-
nées en arrière, en 2012 
plus précisément. A cette 

époque, les deux clubs légen-
daires de la commune (l’AS Plou-
gastel et l’Etoile Saint Guénolé) 
décident de fusionner après de 
longues négociations. Depuis ce 

moment-là, le football a pris une 
nouvelle dimension à la pointe 
Bretonne. Après une demi-fi-
nale de Coupe Région Bretagne 
mais également une accession 

en Régional 1 en juin dernier, le 
Plougastel FC est aujourd’hui 
aux portes d’une accession au 
niveau national ! 
Co-président et responsable 

Symbole. A deux pas de la rade de Brest, la ville de Plougastel est réputée pour la qualité de ses 
fraises mais pas seulement… Aujourd’hui, elle rayonne également à travers son club local qui figure 
actuellement au sommet du football régional.

Le FC Plougastel,
l’histoire d’une fusion réussie
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du pôle sportif du PFC, Lionel 
Cornen nous livre son senti-
ment : « Au sein des 2 entités, 
il y avait une volonté commune 
de faire progresser le football à 
Plougastel-Daoualas. S’unir pour 
réussir semblait une 
bonne solution avec 
une municipalité qui 
voyait d’un bon œil la 

mutualisation des équipements. 
Finalement, c’est avec des va-
leurs communes et des dirigeants 
motivés que nous nous sommes 
rapidement retrouvés au sein 
d’un bureau directeur organisé 
en 4 pôles ».
Prônant le respect de valeurs 

Jean-Noël Nonnotte, l’ambitieux 
Breton d’adoption.
Come-back. Après une longue 
carrière de défenseur central 
dans plusieurs clubs de la 
région Brestoise, Jean Noël 
Nonnotte a rapidement su que son 
investissement dans le monde 
du ballon rond passerait par le 
coaching.

Brevet d’état en poche, le doubiste 
débarque alors en 2012 du côté de 
Plougastel. 2012, c’est également 
l’année de la fusion entre les deux 
clubs historiques de la commune. 
Œuvrant plusieurs années au sein 
du club Finistérien, Jean-Noël 
finira par être remercié mais cela ne douche pas sa volonté de 
transmettre sa passion. Il décide alors de rejoindre des clubs 
voisins comme l’AS Brestoise qu’il avait connu auparavant en tant 
que joueur. Cette « interruption » durera finalement 7 ans, elle lui 
aura permis d’acquérir de nouvelles compétences mais également 
d’obtenir des certitudes sur la manière dont il souhaitait faire 
évoluer ses troupes. En reprenant son rôle d’entraîneur général 
à la rentrée 2022-2023, il succédait alors à un certain Tanguy 
Chalm : « Le PFC a évolué sous son impulsion. Tanguy étant 
devenu Conseiller Technique Départemental au District 35, cela a 
favorisé mon retour. Nous nous connaissions et je connaissais le 
club. Désormais, me voilà de retour afin de continuer cette belle 
aventure en Régional 1. On reste ambitieux comme en atteste nos 
résultats mais il faut également être mesuré en conservant nos 
valeurs. »

Guy LE GARS

telles que le partage ou la convi-
vialité, le club comptabilise près 
de 600 licenciés avec pas moins 
de 30 équipes des U7 aux vété-
rans ! 

Une organisation à 
quatre têtes !

Du football féminin, 8 arbitres, 15 
éducateurs diplômés, 80 béné-
voles, de fidèles supporters, des 
partenaires, 3 emplois en CDD, 
5 alternants, des résultats, des 
fêtes, des tournois… Autant vous 
dire que ça va plutôt bien du côté 

des fuchsia et noirs.
L’organisation du PFC s’articule 
autour de 4 pôles avec Béatrice 
Dagorn à l’administration, Lionel 
Cornen au sportif, Marc le Gall 
pour la vie du club et Patrice 
Cloitre au partenariat, finances 
et communication. Dans le do-
maine sportif, Lionel Cornen 
souligne la proximité relation-
nelle avec l’entraineur général 
du club,  Jean Noël Nonnotte 
(voir ci-après) qui suit la politique 
sportive définie par l’association. 
Une politique ambitieuse au sein 
d’un club qui pourrait continuer à 
surprendre… n

Comme une fraise sur le gâteau…

Lionel Cornen,  
Co-Président du club
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Club du mois

C’est au départ d’un cer-
tain Philippe Georgeault 
qu’Alexandra a repris le 

flambeau d’un club qui aura 
connu un long règne pas tou-
jours frappé de succès. Sous la 
pression des « sociétaires », elle 
acceptait alors de reprendre en 
main un vaste chantier qu’elle 
assume aujourd’hui de mieux en 
mieux. Ce chantier, il commen-
çait d’ailleurs plutôt fort avec le 
renouvellement des maillots, 
sans sponsoring, mais surtout la 
reconstruction d’un terrain syn-
thétique (ndlr : l’un des premiers 
implantés en Ille-et-Vilaine) de-
venu vétuste avec les effets du 
temps. Bien attentive aux efforts 

de restructuration entrepris par 
le club, la municipalité locale a 
répondu favorablement à cette 
demande et le tout nouveau 
rectangle vert est désormais at-
tendu pour la reprise de la saison 
prochaine. Par ailleurs, l’AS Saint 
Jacques partage un espace de 
vie commune avec d’autres as-
sociations. Indispensable pour 
la vie quotidienne du club, cet 
espace partagé ne facilite néan-
moins pas la création d’un club 
« lieu de vie ». Le souhait de cha-
cun serait d’obtenir une certaine 
indépendance afin d’organiser 
des rencontres, après matches, 
voire de mettre en place des 
actions ciblées afin, autant que 

faire se peut, de contribuer à 
l’épanouissement de jeunes li-
cenciés qui en sont d’ailleurs très 
demandeurs. 

Une association 
qui fait sienne 
de l’aide aux 
populations

Placé en zone d’éducation priori-
taire, la commune soutient plei-
nement les associations telles 
que l’AS Saint Jacques qui sont, 
par nature, nécessaires à la qua-
lité de vie et l’épanouissement 
des habitants. Alphabétisation, 

Engagement. Depuis quelques temps, le club de la banlieue sud de Rennes a la chance de pouvoir 
compter sur une Présidente très investi en la personne d’Alexandra Saint Honoré. Alors que notre 
rencontre a lieu lors d’un tournoi de Futsal organisé par le club, cette dernière est fidèle à elle-même : 
active et engagée.

Du côté de Saint Jacques
un football dynamique et solidaire

aide aux devoirs, conseils culi-
naires, respect des autres… Ces 
actions restent la marque d’une 
association qui fait sienne de 
l’aide aux populations en diffi-
cultés (l’histoire des jeunes Sy-
riens à retrouver ci-après en est 
d’ailleurs l’illustration parfaite). 
Témoins de ces actions, des 
maillots et ballons ont même 
été offerts en Afrique. Et oui, c’est 
aussi ça l’AS Saint Jacques ! Dé-

sormais, c’est avec ambition que 
la Présidente, soutenue par un 
mari Directeur Sportif, met tout 
en œuvre afin de renouer avec 
les divisions supérieures. Mais 
cela ne se fera pas à n’importe 
quel prix : « Notre évolution doit 
se faire sur des bases solides en 
faisant confiance aux éléments 
du cru ». A condition, bien sûr, 
que les nombreux clubs des 
alentours ne les recrutent… 
Dans l’autre sens, nul doute que 
l’AS Saint Jacques pourra comp-
ter sur le retour d’éléments sou-
haitant goûter, ou renouer c’est 
selon, à la convivialité jacquolan-
dine. n

La belle histoire de 4 jeunes syriens…
Fuyant la guerre dans leur pays, 
une famille syrienne comptant 4 
garçons a débarqué le 1er juillet 2022 
dans la 4ème ville la plus peuplée de 
l’agglomération rennaise. Loin d’être 
déboussolés, c’est au hasard d’une 
rencontre au niveau du « Parc » que 
les deux aînés (Amer et Omran) se 
mêlent aux jeunes du club local. Un 
moyen de débuter leur intégration et 
commencer à tisser des liens, au point 
même de fréquenter le stade les mardis et jeudis suivants. Très 
bien accueillis, ils sont même couvés par les dirigeants du club 
ainsi que les jeunes jacquolandins qui deviennent rapidement des 
« copains » qu’ils retrouveront également dans le milieu scolaire 
puisque, quelques mois après leur arrivée, la rentrée des classes 
pointe le bout de son nez…

Une intégration rapide grâce au 
football

Sans appréhension aucune, les Syriens s’épanouissent rapidement 
dans un nouveau milieu où les enseignants s’étonnent de leur 
niveau en français. Amer leur indique avec un certain entrain : 
« Notre intégration ? C’est grâce au foot. Nous y avons joué tout 
l’été... ». Un lien ténu est tissé et, aujourd’hui, il tient toujours. 
La suite est classique : des juristes locaux facilitent l’obtention 
des papiers nécessaires à l’intégration (tant des parents que des 
jeunes) et, compte tenu de l’appétence des réfugiés à échanger 
et participer à la vie associative, leur épanouissement se fait de 
manière expresse. Au sujet des deux aînés, la démonstration n’est 
plus à faire. Ils font désormais partie intégrante du club et ne sont 
d’ailleurs pas les derniers dans l’animation de celui-ci comme en 
témoigne leur investissement lors du tournoi de Futsal où cette 
belle rencontre s’est faite.

Où en est l’AS Saint Jacques  
aujourd’hui ?
Le club dispose de bases solides avec plus de 350 licenciés 
dont une section « Baby-Foot » en direction des 2 à 5 ans. Des 
U6 aux U13 le club compte 143 éléments avec notamment deux 
équipes U14 et une équipe U16. Les joueuses licenciées au club 
évoluent majoritairement en Seniors mais notons tout de même 
la présence de nombreuses filles de 16 à 18 ans dans les équipes 
à 11 et à 7. Quant aux seniors, ils poursuivent un long chemin de 
croix : descendus de leur moment de gloire en DSR, ils évoluent 
désormais en deuxième division de District dans un groupe « F » 
où la majorité des participants sont des équipes réserves de clubs 
rennais plus huppés.

Jean-Pierre
  JOSSELIN
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« Je suis ravi d’accueillir autant de monde et je remercie 
tout particulièrement notre hôte du jour, l’En Avant de 
Guingamp, représenté ici par son Président. Remercie-
ments également à nos quatre Présidents de Districts, 
nos Présidents de Commissions et bien évidemment nos 
précieux Partenaires également présents parmi nous au-
jourd’hui ».

Puis vient au tour d’André Toulemont qui, en tant que Président de la 
Commission Régionale « Evénements » a tenu à rappeler l’objet de ce 
rassemblement majeur : « Nous sommes ici pour récompenser tous les 
efforts fournis par les clubs selon des critères de bonification au regard 
de leur structuration, leur comportement, leur encadrement… Et cela 
concerne tous les niveaux, du District au National, des amateurs aux 
professionnels et ce sans distinguo. »

L’occasion également d’évoquer divers sujets tels que le VOR, 
comme ici avec le représentant de l’En Avant Saint Renan : « Le club 
a mis à disposition le QR CODE à l’ensemble de ses licenciés et a 
obtenu 110 réponses. Ainsi, nous avons pu cibler 7 potentiels arbitres 
ce qui est très important pour un club comme le nôtre. La mise en 
place demande un peu de travail mais le résultat est efficace ! ».

Introduite par le Président de la Ligue Jean-Claude HIL-
LION, la 23ème cérémonie du Challenge Qualité Foot a été 
le théâtre du rassemblement de pas moins de 170 licenciés 
Bretons représentants 71 clubs lauréats.

Une fois le déroulement de la manifestation présenté, c’est au tour 
de Frédéric Legrand, accompagné de l’ancien joueur professionnel 
Jérémy Sorbon (désormais coordinateur sportif du club), de rappeler 
que l’EAG, l’un de clubs phares de la région, se veut être facilitateur 
dans l’organisation de rassemblements tels que le Challenge Qualité 
Foot qui sont destinés à mettre en valeur la structuration des clubs 
amateurs du territoire. 

Au-delà des prises de paroles successives, cette cérémonie représente 
une opportunité unique de mettre en lumière les clubs présents en les 
invitant à monter sur scène. L’occasion pour eux de remercier l’ensemble 
des parties prenantes de leur institution comme ce fut le cas avec le re-
présentant des Cheminots Rennais : « Nous remercions la passion des 
bénévoles, accompagnés par les différents employés et apprentis du 
club. Nous remercions la FFF et la Ligue de nous permettre l’embauche 
de ces emplois aidés ».

Représentant Ouest-France, l’un des partenaires majeurs de l’événement, 
Renaud Pelard précise le caractère primordial, pour le premier quoti-
dien national, d’être aux côtés des clubs pour de tels événements : « Le 
Challenge Qualité Foot reste l’un de nos plus beaux partenariats sur le 
territoire Breton. C’est une belle mise en valeur des clubs car, au-delà 
des résultats sportifs du week-end, c’est une reconnaissance du travail 
effectué ». Également présents pour l’occasion, Axel Le Clainche (Cré-
dit Agricole) et Loïc Pierkot (Intersport) remercieront successivement la 
Ligue pour la qualité et l’ampleur du rassemblement. 

Evénement

Valorisation. Le 11 février dernier, c’est au sein du Théâtre du Champ du Roy que le Challenge Qualité 
Foot effectuait son grand retour. Destiné à récompenser les clubs œuvrant pour une meilleure structu-
ration, cette nouvelle édition s’est déroulée dans de parfaites conditions grâce, notamment, à une belle 
collaboration avec le club de l’En Avant de Guingamp. 
Par Servane Bougeard-Le Henaff (texte) et Franck Perrin (photos)

Le Challenge Qualité Foot,
récit d’une belle journée en images



12

Evénement

Les différents groupes se succèdent avant que l’annonce du lauréat du 
Groupe 1 (la TA Rennes) soit prononcé. Evoluant en N3, les vainqueurs 
Rennais se singularisent également en Futsal avec d’excellents résultats : 
« La TA Rennes a la culture de la performance. Avec 99 % de bénévoles, le 
club est fédérateur et, avec son implantation au cœur de Rennes, il touche 
naturellement un public très nombreux ».

Les 33 clubs lauréats de l’appel à projet sont alors appelés à monter 
successivement sur scène. « Or, Argent ou Bronze, la récompense 
varie en fonction des actions menées auprès des féminines, que ce 
soit la promotion des pratiques diversifiées mais également l’organi-
sation de manifestations ou encore l’investissement du club envers 
ses pratiquantes » précise-t-elle.  

Après un moment de convivialité autour d’un cocktail offert par 
Ouest-France, les présents étaient invités à assister à la rencontre 
opposant le club Costarmoricain à Valenciennes dans le cadre de 
la 23ème journée de Ligue 2 BKT. Avec du spectacle et une victoire 
3 buts à 1 des locaux, la journée se terminait de la plus belle des 
manières !

Dans la continuité du Challenge Qualité Foot, Marjorie Gentilhomme 
(Présidente de la Commission Régionale Féminisation) introduit la 
remise de récompenses relative à l’Appel à Projet « Féminisation ». 
La Présidente en profite par ailleurs pour présenter un tout nouveau 
dispositif proposé par la FFF. Intitulé « Toutes Foot », ce dernier vise à 
renforcer la place des femmes dans le football. La formule ? Un appel 
à projets destiné à tous les clubs amateurs, Districts et Ligues.

La cérémonie se termine par la remise de trophée « Léon Guillard » ré-
compensant l’investissement exceptionnel d’un dirigeant pour le football 
breton. Lauréat cette année, Jean-Pierre Le Brun cumule de nombreuses 
licences et années de présidence au sein du club de Penmarc’h, un club 
dont il dresse le portrait lors de sa prise de parole : « On est l’un des 
quelques clubs au nom atypique dans la Région. Chez nous, le stade est 
toujours plein et la ferveur des supporters est intense donc c’est toujours 
un plaisir de s’investir dans ces conditions. Par ailleurs, je tiens à remer-
cier le Président Hillion pour cette magnifique récompense. »
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Dossier

Christian Gourcuff
« Je ne rêvais pas d’une carrière  

de coach, je voulais jouer ! »
Partage. Mardi 28 février, Christian Gourcuff a fait face à dix lecteurs, tous licenciés sur le territoire 
breton, au sein des locaux de la Ligue. Au menu des questions, pas de tactique ni de système de jeu ; 
juste le souvenir d’une autre carrière, celle de joueur, sur laquelle l’ancien mentor du FC Lorient a 
accepté de revenir. Photos : P.Thoraval et F.Perrin 

Lorsqu’on cite votre nom, on 
pense spontanément à votre 
parcours de technicien en 
oubliant trop souvent que 
vous avez connu aussi une 
carrière de joueur. Où trouve-
t-elle son origine ?
D’abord dans la rue où jouaient 
tous les gamins à mon époque, 

ce qui est moins le cas au-
jourd’hui. Dans les années 60, 
on commençait le foot en club en 
Minimes, pas avant. Moi, j’ai dé-
marré à 10 ans parce que j’étais 
surclassé. C’était à Trévoul, dans 
le Finistère. J’ai joué en Première 
à 16 ans, sélectionné en équipe 
de l’Ouest ; je jouissais d’une pe-

tite réputation dans le coin…

Vous étiez supporter de quelle 
équipe en Bretagne durant 
votre jeunesse ?
J’étais supporter du Brésil ! Cette 
équipe a bercé toute mon en-
fance. Hormis le Mondial 70 où 
il y avait les images, on ne voyait 

que très peu de matches. Mais 
j’avais une telle représentation 
de cette sélection à travers ce 
que je pouvais lire ici ou là que 
j’ai l’impression d’avoir passé ma 
jeunesse sur les terrains à me 
prendre pour un Brésilien !

« Même si je n’ai 
rien gagné à 

Berné, j’y ai connu 
des émotions 

extraordinaires »

A défaut de défendre la 
tunique auriverde, vous 
avez rejoint rapidement le 
Stade Rennais qui vous a 
repéré. Quels souvenirs en 
conservez-vous ?
La condition pour que j’y aille 
était de décrocher le Bac et d’in-
tégrer Maths Sup. C’est ce que 
j’ai fait. Le club prenait beau-
coup d’étudiants. Il y avait Yves 
Le Floch qui faisait médecine, 
Philippe Redon qui était en phar-
macie ou encore Raymond Ké-
ruzoré qui suivait une formation 
en physique chimie. Ce fut pour 
moi une belle expérience de vie 

car j’avais entraînement le soir et 
je bossais derrière jusqu’à une 
heure du matin... 

Avec Rennes, vous remportez 
en 1973 la Gambardella face 
à l’AS Brestoise, à Penvillers, 
devant 10 000 personnes ! 
Une victoire aux tirs-au-but 
(6-5). Vous en avez tiré un ?
Non, j’étais mort de trouille 
(rires) !

Où situez-vous ce succès sur 
l’échelle de vos souvenirs ?
Ce fut naturellement une satis-
faction mais je dois avouer que 
je ne me sentais pas bien dans le 
club. Je n’éprouvais pas de plaisir, 
mes copains n’étaient plus là... 

Une victoire en Gambardella 
quand-même !
Ce ne sont pas forcément les 
titres qui marquent une carrière, 
ce sont les émotions. A 18 ans, je 
n’ai pas d’objectif professionnel 
dans le foot, qui demeure une 
passion avant tout. C’est ce qui 
guide mes choix. Raison pour 
laquelle je ne fais que deux ans 
à Rennes avant de rejoindre l’US 
Berné que Jean Prouff avait re-
joint un an plus tôt, en D3. A ce 

moment-là, j’ai fait clairement le 
choix du foot plutôt que le choix 
de carrière. Je voulais retrouver 
le plaisir du jeu, tout simplement.

L’avez-vous trouvé dans 
cette petite commune 
morbihannaise de mille 
habitants ?
Plus que je ne l’aurais imaginé ! 
Même si je n’ai rien gagné là-bas, 
j’ai éprouvé des émotions ex-
traordinaires. J’étais en osmose 
totale avec ce que nous propo-
sait le coach. Je revois encore 
aujourd’hui certains de mes an-
ciens partenaires de Berné. Il y a 
des choses qui ne trompent pas.

Joueur, vous aviez déjà 
certaines idées arrêtées sur 
le jeu ?
Oui, complètement. J’ai dû être 
très chiant pour mes entraîneurs 
(sic).

Vous étiez quel type de 
footballeur ?
J’évoluais à un poste qui a dis-
paru, celui de «  numéro 10 à 
l’ancienne. » Techniquement et 
au niveau de la vision du jeu, je 
me débrouillais plutôt bien. En 
revanche, j’étais très lent. Pour 
que je puisse véritablement 
m’exprimer, il fallait vraiment que 
j’évolue dans une équipe qui me 
corresponde. 

Quels partenaires vous ont 
le plus marqué durant ce 
parcours de joueur ?
C’est difficile... J’ai eu la chance 
par exemple de jouer à Rouen 
avec César Laraignée qui était 
capitaine de l’équipe d’Argen-
tine, c’était un «  Monsieur  », 
avec beaucoup de charisme. A 
Lorient, je m’entendais très bien 
avec Ramon Ramirez, on était 
très complémentaires, avec une 
vraie complicité dans le jeu.

A Lorient justement où 
vous avez débuté en tant 
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qu’entraineur joueur, en 1982. 
Une fonction relativement 
courant il y a trente ou 
quarante ans. Mais est-elle 
encore viable de nos jours ?
Je ne pense pas. Le problème 
ne se situe pas tant d’un point 
de vue technique - bien que cela 
réclame une grosse exigence sur 
le plan mental et physique - que 
d’un point de vue relationnel. La 
relation entre les gens n’est plus 
la même aujourd’hui. Sauf à bé-
néficier d’un environnement et 
d’un contexte ultra-favorables, il 
n’y a plus cette acceptation du 
statut.

Comment cela s’est-il passé à 
Lorient ?
Très bien car j’avais d’anciens 
partenaires de Berné et beau-
coup de jeunes ; la mayonnaise 
a très bien pris, D’où plusieurs 
montées en quatre ans. Mais sur 
la fin, je sentais que cela devenait 
plus compliqué pour moi…

Ce fut dur de faire le deuil de 
votre carrière de joueur ?
Ce fut clairement ma première 
mort. J’avais une telle passion du 
jeu… D’ailleurs après Lorient, si 
je pars au Mans puis à Montréal 
et enfin à l’US Pont L’Abbé, c’est 
parce que je veux encore être 

dans le onze, même à un niveau 
moindre. Je ne pouvais pas me 
contenter d’être simplement en-
traîneur. 

« Jean Prouff 
prônait la liberté 
du jeu avant tout. 

Un régal pour 
nous, les joueurs »

La particularité, c’est qu’à 
Montréal vous redevenez 
footballeur « uniquement » 
après sept années comme 
entraîneur-joueur…
Oui, c’est bien la preuve que je 
ne rêvais pas d’une carrière de 
coach, je voulais jouer ! Au dé-
part j’aspirais à rejoindre les 
Etats-Unis mais là-bas il y avait 
surtout du foot en salle. C’était 
très physique, pas pour moi… J’ai 
donc atterri finalement au Qué-
bec, au Supra Montréal devenu 
depuis l’Impact. L’expérience fut 
enrichissante, surtout humaine-
ment. Je ne regrette pas. 

Vous avez parlé tout à l’heure 
de Jean Prouff, que vous avez 
souhaité rejoindre à Berné. 
Est-ce l’entraîneur qui vous a 

le plus marqué ?
Oui, indéniablement. Contraire-
ment à ce qu’on pourrait croire, 
il n’y avait rien de très structu-
ré, à l’entraînement comme en 
match. Personne ne travaillait 
tactiquement à cette époque. Il 
y avait juste des équipes plus 
physiques et d’autres plus tech-
niques… En revanche, avec Jean 
Prouff, c’était exceptionnel sur le 
plan relationnel. C’est quelqu’un 
qui prônait la liberté du jeu avant 
tout. Un régal pour nous, les 
joueurs.

C’est le meilleur souvenir de 
votre parcours balle au pied ?
L’un des meilleurs, c’est sûr. Mais 
au-dessus, je mettrais quand-
même mes quelques mois pas-
sés en Suisse, à la Chaux-de-
Fonds (1981-1982, ndlr). Durant 
cette courte période, j’ai ressenti 
une plénitude incroyable sur le 
terrain où j’avais le sentiment de 
pouvoir faire ce que je voulais. 
C’était le Graal ! Je me surpre-
nais moi-même. Je n’étais pas un 
grand joueur, j’ai eu une carrière 
modeste. Mais le plaisir que j’ai 
éprouvé là-bas reste gravé en 
moi à jamais. C’est ce qui vous 
reste à la fin et cela vaut tous 
les titres, y compris une Coupe 
Gambardella ! n

Clément GUILLOT : 
« Privilégié »
J’ai apprécié ce moment de partage 
sur sa carrière d’entraîneur-joueur. 
Je me suis senti privilégié d’entendre 
certaines anecdotes de cet amou-
reux du foot, avec les idées de jeu 
qu’on lui connaît. Merci à la Ligue 
pour l’invitation.
 CS Pluneret (56)

Jean-Jacques Le Lay : 
« Il m’a beaucoup inspiré »
Toujours un réel plaisir d’échanger 
avec Christian. J’ai joué contre lui 
lorsqu’il était entraîneur-joueur à 
Pont-L’Abbé. Depuis, il m’a beau-
coup inspiré dans mon parcours. Je 
n’ai jamais manqué une opportunité 
de discuter avec lui !
PB Spézet (29)

Ronan Delacroix : 
« Un homme passionné »
Un grand merci à Christian Gour-
cuff. Il a évoqué avec modestie son 
histoire avec le foot breton. C’est un 
homme passionné, persévérant et 
très compétent avec la force de ses 
convictions sur l’entraînement, la 
gestion humaine et l’éducation grâce 
au sport.
CS Merdrignac (22)

Yann Le Poulichet : 
« Captivé du début à la fin »
Très bon moment de partage avec 
cet entraîneur emblématique. Sa 
conception du football qui lui est 
propre fait que j’ai naturellement été 
captivé du début à la fin de cette ren-
contre. Merci.
FC Gourin (56)

Arnaud Cudelou : 
« Authentique »

Échange très sympathique avec un 
homme ouvert. On sent tout de suite 

sa passion pour le foot et le jeu. Il 
est à son image, authentique. Merci 
à VESTIAIRES pour l’organisation et 

à la Ligue pour l’invitation.
 US Liffré (35)

Yannick Herviaux : 
« Il n’a pas changé »

L’entraîneur d’il y a 40 ans n’a pas 
changé. Il défend les mêmes valeurs 

de jeu, de rigueur et d’éducation. 
Il quitte le monde du foot sans se 

retourner malgré son énorme savoir. 
Nous aurions pu passer des heures 

à parler de jeu.
 CO Pacé (35)

Mélodie Gagneux : 
« Tellement rafraichissant »
Cette rencontre était incroyable. 
Son amour du foot est tellement 
rafraîchissant. Parler de sa car-

rière de joueur nous a permis de 
mieux comprendre son parcours de 

coach. C’est un vrai plaisir d’avoir 
eu la chance d’écouter ses précieux 

conseils.
 JU Plougonven 

Yohan Hervé : 
« Un moment enrichissant »

Un moment enrichissant qui nous a 
permis de découvrir le personnage. 

Je garde quelques phrases clés 
notamment sur les émotions que ce 
sport procure et sur la fin de sa car-

rière de joueur qu’il a vécu comme 
« sa première mort.»

 Plaintel Sports (22)

Ils en parlent
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Sa Bretagne à lui
Confidences. Le technicien breton est le centre du nouvel ouvrage intitulé : « Ma quête du jeu idéal » 
aux éditions Amphora, écrit avec Julien Gourbeyre. L’occasion pour Bretagne Foot de questionner cet 
homme passionné et passionnant sur une région de football tellement chère à ses yeux.

les années 70. C’est une per-
sonnalité de cette époque-là qui 
reste emblématique.
La transition de joueur à 
entraîneur
Joueur, je réfléchissais déjà 
beaucoup aux aspects tactiques 
et collectifs. Mon retour à Lo-
rient à 27 ans en tant qu’entraî-
neur-joueur m’a permis de faire 
mes premiers pas en tant que 
coach. Avec les capacités phy-

siques qui diminuaient, je me 
questionnais de plus en plus sur 
les aspects spécifiques de l’en-
traîneur pour le devenir à part 
entière en 1991.

Une équipe bretonne 
qu’il a entraînée et qui l’a 
particulièrement marquée
Dans les années 1990, il y 
avait une génération de jeunes 
joueurs de la région lorientaise 
qui était intéressante, avec des 
garçons comme Pierrick Le Bert, 
les frères Gourvennec ou Hervé 
Guégan. On avait une équipe 
très « locale » et cela a permis 
au club de prendre une autre di-
mension. 

Les stades marquants de la 
région bretonne
Le plus atypique est le stade de 
Berné où j’ai commencé. C’était 

un patelin de 1000 habitants et 
voir 3000 personnes au stade 
alors qu’on était en troisième di-
vision, c’était quelque chose de 
spécial. Le stade Yves-Jaguin, 
l’ancien stade de Guingamp, était 
assez particulier avec ce style à 
l’anglaise : beaucoup d’ambiance 
et du public très proche de la pe-
louse. 

« En Bretagne, 
avec peu de 
kilomètres, 
on change 

complètement 
d’environnement »

Ses lieux de balade préférés 
en Bretagne
Ce qui caractérise la Bretagne, 

c’est la variété des paysages, 
chacun à ses attraits : avec peu 
de kilomètres, on change com-
plètement d’environnement. Le 
Cap Sizun et la presqu’île de 
Crozon sont des endroits magni-
fiques ! J’aime faire du vélo dans 
les Monts d’Arrée qui sont des 
coins méconnus avec beaucoup 
de charme.

Sa spécialité bretonne 
favorite
Pour dire vrai, je suis plus attiré 
par la cuisine italienne que la cui-
sine bretonne (rires). Mais bien 
sûr, j’apprécie ce qui est breton 
par excellence : les crêpes. n

L’identité propre qu’il attribue 
à un football breton
Avec la mondialisation et la mo-
bilité des joueurs, il n’y a que peu 
d’attaches régionales ou natio-
nales. Il y a des régions avec un 
fort engouement et la Bretagne 
est traditionnellement une terre 
de foot avec un vaste public. 
Néanmoins, sur le plan des ca-
ractéristiques techniques, on ne 
peut plus parler aujourd’hui d’un 
« football breton ».

« J’aime faire 
du vélo dans les 

Monts d’Arrée qui 
sont des coins 

méconnus avec 
beaucoup de 

charme »

Le joueur breton qui l’a le plus 
marqué
Pour continuer à parler d’identité 
bretonne, on peut évoquer Ray-
mond Kéruzoré qui a symbolisé 
le football de cette région dans 

© ICON Sport

© ICON Sport

© ICON Sport

© Ouest France
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L’OUVRAGE DE RÉFÉRENCE POUR L’OUVRAGE DE RÉFÉRENCE POUR 
TOUT SAVOIR DE LA PHILOSOPHIE TOUT SAVOIR DE LA PHILOSOPHIE 

DE JEU DU TECHNICIEN BRETONDE JEU DU TECHNICIEN BRETON

Fort de ses mille rencontres dirigées comme entrai-
neur-joueur puis coach numéro un, Christian Gourcuff revient 
à travers cet ouvrage sur quarante années de réflexion sur le 
jeu, ses inspirations, son modèle tactique, ses principes de 
jeu ainsi que sa vision d’un football esthétique et moral. Le 
technicien met aussi en avant la fin de son parcours dans le 
monde du football et l’évolution d’une société toujours plus 
individualiste, en total décalage avec les valeurs de collectif 
et de partage qui l’animent depuis toujours. Enfin, en papa 
aimant et non moins pudique, Christian Gourcuff évoque pour 

la première fois à cœur ouvert son fils Yoann, qui aura incarné 
son idéal de jeu et sur lequel il porte un regard attendrissant 
et plein d’admiration. 

Cet ouvrage s’adresse aussi bien aux entraîneurs avides 
d’obtenir un éclairage tactique qu’aux passionnés de football 
désireux de découvrir les valeurs d’un homme droit, authen-
tique et intègre. Un entraîneur qui aura permis au FC Lorient 
de pratiquer un temps l’un des football les plus alléchant du 
championnat de France.

Disponible sur la boutique de VESTIAIRES Magazine
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Bénévole du mois

UN OUTIL GRATUIT POUR 
LES CLUBS !

Demandez à recevoir GRATUITEMENT 
cette lettre d’information, par mail, à :

abonnement@rcmedia.fr

Tous les 15 jours, 
des conseils 

concrets pour 
mieux gérer votre 
association et vous 
inspirer de ce qui se 

fait ailleurs.

Alain LAUGLÉ

Eric Lecomte, la définition 
même de « l’esprit club »

Fidélité. Un qualificatif qui va bien à Eric Lecomte : un vétéran de 62 ans qui a signé sa 
première licence à 10 ans dans le club d’Iffendic. Un club qui a par la suite fusionné 
avec celui de Montfort sur Meu mais sans entamer la volonté première d’Eric, celle de 
prendre du plaisir mais surtout de savoir en donner.

Vous vous souvenez de vos 
premiers pas de footeux ? 
En bon passionné, Eric 

s’en souvient : « Je faisais partie 
du groupement Val de Rance. 
Nous n’avions pas de cham-
pionnat mais on disputait des 
tournois avec des clubs comme 
Caulnes, Evran, 
St Méen... ». 
Dès  ses 

18 ans, le libéro intègre l’équipe 
première et devient rapidement 
capitaine : « J’adore ce poste qui 
te permet d’avoir une vision glo-
bale du terrain pour regarder et 
diriger ». Il restera dans l’équipe 
jusqu’à 40 ans et connaîtra d’ail-
leurs de belles aventures : « Pas-
ser de la première division de 
District à la PH puis à la DRH en 
1982 ont été des moments excep-
tionnels ». Footeux dans l’âme, il 
ne se contentait pas de jouer 
puisqu’il entraînait également 
les jeunes le dimanche matin et 
a été membre du bureau durant 
une quarantaine d’années : « J’ai 
été trésorier, vice-Président et 
même Président pendant 2 ans ! » 

Ces deux années, ils les 
évoquent d’ailleurs 

avec quelques 
regrets : « Mon 

objectif était de faire avancer le 
club, le dépoussiérer pour le faire 
évoluer et le structurer avec un 
éducateur. Mais cela avait un 
coût et je n’ai malheureusement 
pas été suivi. Les clés ont été lais-
sées à ceux qui avaient une autre 
vision… ». Et puis arriva la fusion 
avec le club voisin de Montfort : 
« Nécessaire car nous avions du 
mal à faire une équipe et que plu-
sieurs jeunes étaient partis dans 
d’autres clubs voisins. » 
« J’aime les copains, l’ambiance… 
C’est pour cela que je reste »
Malgré la fusion, cela ne l’em-
pêche pas de continuer à jouer 
en vétéran où il a connu éga-
lement de belles épopées avec 
les coupes départementales en 
2011 et 2013. Responsable d’une 
équipe composée d’une tren-
taine de passionnés, il s’épanouit 
pleinement dans sa pratique : 
« Même à mon âge, j’ai toujours 
envie et je n’éprouve aucune las-
situde. J’aime les copains, l’am-
biance… C’est pour cela que je 
reste. » Parmi les images mar-
quantes de ses nombreuses 
années, le Bretillien revient 
également sur l’inauguration du 
nouveau complexe en 2022 qui 
fut l’objet d’une rencontre entre 
le Stade Rennais et le SCO An-
gers : « Cette magnifique fête fût 
possible grâce au regretté Gérard 
Aubault. » Pour Eric, le bénévo-
lat a une grande signification : 
« Il faut savoir donner de son 
temps et ne pas être uniquement 
consommateur. » n
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Interview décalée

Vincent Le Goff
« J’aime nos supporters »

Une-deux. Fidèle à ceux qui lui font confiance, le natif de Quimper a posé ses valises depuis presque 
10 ans au Football Club de Lorient. Chez les Merlus, le trentenaire se met au service d’un club où son 
dynamisme et son calme sont particulièrement appréciés. 

Vincent, quel est votre 
meilleur souvenir depuis le 
début de votre carrière ? 
Mes premières saisons à Lorient 
avec notamment une victoire au 
Stade Vélodrome sur le score 
de 5 à 3. A cette époque, nous 
étions en difficulté en champion-
nat et nous nous battions pour le 
maintien. 

Fekir. C’était tellement difficile de 
lui prendre le ballon… Il m’a im-
pressionné !

Vous êtes-vous lié d’amitié avec 
des certains coéquipiers ? 
J’ai gardé des relations très 
amicales avec Benjamin 
Lecomte et sa famille. Nous 
partons régulièrement en 
vacances ensemble.

Vous avez connu plusieurs 
entraineurs mais lequel a 
particulièrement marqué 
votre carrière ?
Oswaldo Tanchot. Je l’ai connu 
à Vitré et je l’ai suivi lorsqu’il a 
rejoint le club du Poiré Sur Vie. 
Ses séances étaient difficiles 
mais l’ambiance était excellente. 
C’est lui qui m’a permis de rebon-
dir et retrouver le milieu pro lors 
de mes passages à Nantes et à 
Laval. Je lui en suis très recon-
naissant.

« Oswald 
Tanchot… Je 

lui en suis très 
reconnaissant. »

Quelles sont vos qualités, tant 
sur un terrain que dans la vie 
de tous les jours ?
Je dirais que je suis quelqu’un 
patient. Ça englobe aussi bien 
ma vie de joueur que ma vie 
privée. J’essaye de garder mon 
calme et surtout faire la part des 
choses.

Et vos défauts, si vous en 
avez ?
Je suis breton et un peu bougon, 
mais pas têtu. 

Quel est votre endroit de 
prédilection en Bretagne ?
Je suis né à Quimper et cette 
région du Finistère m’attire. 
J’aime beaucoup Sainte Marine 
de Combrit où mes parents se 

Votre pire souvenir ?
Les descentes à l’étage inférieur, 
toujours avec des groupes de 
joueurs qui donnaient tout pour 
les couleurs de leur club.

Quel est le partenaire de jeu 
le plus fort avec qui vous avez 
pu évoluer ?
Naby Keita qui joue actuellement 

sont installés pour la retraite. Ce 
lieu me rappelle des souvenirs 
d’enfance et se retrouver face à 
la mer est pour moi une source 
de bien-être.

La Bretagne regorge de plats 
très délicieux mais qui ne 
sont pas forcément adaptés 
pour les sportifs de haut 
niveau… Néanmoins, quel est 
celui dont vous raffolez ? 
J’aime beaucoup la galette com-
plète avec une bonne bolée de 
cidre. J’ai des goûts simples.

Si vous n’aviez pas été 
footballeur, quel aurait été 
votre métier ?
J’aurais aimé être pédicure-po-
dologue. Lors de mon passage 
à Vitré, j’ai également suivi des 
cours de droit donc cela m’aurait 
sûrement intéressé de devenir 
avocat d’autant que c’est le mé-
tier de ma sœur. 

Vous avez encore quelques 
années devant vous mais 
avez-vous déjà pensé à la 
suite ?
Je n’ai rien de concret et même si 

le sport est une vraie passion ce 
n’est pas forcément ma priorité. 

« Se retrouver 
face à la mer est 

pour moi une 
source de bien-

être »

Quelle personnalité aimeriez-
vous rencontrer ?
Le tennisman Roger Federer qui 
est un super joueur. C’est aussi 
un clin d’œil à ma grand-mère 
qui était une vraie fan et qui l’ai-
mait beaucoup.

Vous avez évolué sur 
l’ensemble des stades 
bretons. A vos yeux, lequel 
dispose du public le plus 
chaleureux ? 
Sans hésiter celui de Lorient. 
J’y joue depuis bientôt dix ans 
et plus nos résultats sont bons, 
plus ils sont derrière nous. J’aime 
nos supporters. n

à Liverpool et qui a été mon par-
tenaire à Istres. Je citerai aussi 
Raphaël Guerreiro et Jordan 
Ayew qui sont gauchers comme 
moi. 

L’adversaire qui vous a donné 
le plus de fil à retordre ?
J’en ai rencontré quelques-uns 
mais je dirais le lyonnais Nabil 

Daniel
LE MOUËL
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Agenda

Vendredi 24 mars
26ème journée de National (Stade Briochin-Nancy, FC Villefranche Beaujolais-
Concarneau)

 

Du Vendredi 31 Mars au Dimanche 02 Avril
29ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Rennes-Lens, Lille-Lorient, Brest-Toulouse)
29ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Bordeaux)
27ème journée de National (Bastia-Borgo-Stade Briochin, Concarneau-Sedan)   

Mercredi 05 et Jeudi 06 Avril
½ finale de Coupe de France

Du Vendredi 07 au Dimanche 09 Avril
30ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Lorient-Marseille, Reims-Brest, Lyon-Rennes)
30ème journée de Ligue 2 BKT (Le Havre-Guingamp)
28ème journée de National (Stade Briochin-FC Versailles, Red Star-Concarneau)
½ finale de Coupe Gambardella Crédit Agricole
¼ de Finales Jeunes et Hommes de la Coupe Région Bretagne

  

 

Mercredi 12 Avril
Tirage au sort de la Coupe Région Bretagne à partir de 12h.
En partenariat avec Breizh Cola, à suivre en direct sur LBF TV

Du Vendredi 14 au Dimanche 16 Avril
31ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Rennes-Reims, Monaco-Lorient, Brest-Nice)
31ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Amiens)
29ème journée de National (SO Cholet-Stade Briochin, Concarneau-Paris 13 Atletico)   

Nos événements de fin de saison 

Dimanche 30 Avril : Finales de Coupe Région Bretagne Futsal à Pordic (22)
Samedi 13 Mai : Festival U13 Pitch à Plaintel (22)
Samedi 10 et Dimanche 11 Juin : Finales de Coupe Région Bretagne à Ploufragan (22)
Vendredi 30 Juin : Cérémonie des Etoiles du Football Breton à Ploufragan (22)
Du Jeudi 06 Juillet au Jeudi 25 Août : Tro Breizh Foot sur l’ensemble de la Région (BZH).

SAS GENERALI#SPORTS 16, rue du long Douet 14760 BRETTEVILLE-SUR-ODON
Capital social 5 207 224 € - SIREN 751099078 - RCS Caen 751 099 078 - APE 6622Z - N° ORIAS : 18 004 613 (www.orias.fr)

Pour toute réclamation, contactez Generali#Sports : 16 rue du long Douet 14760 BRETTEVILLE-SUR-ODON

Quelles sont les garanties 
comprises dans votre licence ?
• La garantie individuelle accident,
lorsque vous vous blessez lors d’un
match ou d’un entraînement.
• La garantie responsabilité civile,
lorsque vous lancez un ballon au cours 
d’un entraînement sur le pare-brise 
d’un véhicule en stationnement.

SOUSCRIVEZ EN LIGNE les garanties 
complémentaires à votre licence
• En cas de perte de revenus notamment.
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LIGUE DE BRETAGNE 
DE FOOTBALL

LIGUE DE FOOTBALL 
DE NORMANDIE

LIGUE DE PARIS  
ÎLE-DE-FRANCE

LIGUE DE FOOTBALL 
DES PAYS DE LA LOIRE

LIGUE DE FOOTBALL 
DES HAUT-DE-FRANCE

Paiement sécurisé et prise de garantie immédiate.
Plus d’informations : assurfoot@agence.generali.fr

02 31 06 08 06

.fr




